
B08 2013年12月1日 星期日

编辑：许恺玲 美编：金红 组版：继红爱运动·混合区

上半程高歌猛进，下半程溃不成军

围围甲甲新新贵贵景景芝芝队队的的非非典典型型赛赛季季
围甲最后一轮，当本报棋院的山东景芝酒业队主将范廷钰以半目负于李世石时，山东队

主教练曹大元一声叹息，“本来形势大好，要赢的棋，结果输得太可惜了。”在曹大元看来，今
年整个赛季山东景芝队的表现都如这盘棋一样：虎头蛇尾。

本报记者 许恺玲

比赛成绩是一方面，但是说
到市场运作，可是齐鲁晚报棋院
的强项。11月28日，山东景芝酒业
队将本赛季最后一个围甲主场
设在了福州鼔岭。一方面因为山
东队的前身是福建队，另一方
面，齐鲁晚报棋院希望能让棋队
的比赛更多地走出山东省，让越
来越多的棋迷感受围甲、感受围
棋。

福州鼓岭是位于福州晋安
区的避暑胜地，1886年外国牧师
任尼在鼓岭建避暑别墅，此后外
国人竞相效仿，成为全国最早的
外国人度假村。此次围甲联赛在
古镇鼓岭举行，受到当地棋迷和
社会各界的拥戴，一场“海峡名
人围棋邀请赛”也借助这次围甲
的东风在鼓岭举行，吸引了全国
各地200多名业余围棋高手。

本赛季，除了鼔岭专场之
外，齐鲁晚报棋院还将第八轮主
场设在了江苏张家港的塘桥古
镇。那一场围甲联赛成为当地围
棋文化节的一部分，吸引了众多
苏沪棋迷。山东队拥有中国三位
最年轻的“90后”世界冠军，三位
九段一亮相，自然成为众多棋迷
追捧的对象。

一向在主场运作方面花样
繁多的齐鲁晚报棋院，现在已经
将目光瞄向了更广阔的市场。其
实在省外设主场，山东队并不是
第一次，但是本赛季是首次将两
个主场都设在外省。看到围甲赛
事在当地如此受欢迎，齐鲁晚报
棋院院长刘玮更坚定了“比赛要
走出去”的思路。

在福州鼔岭专场之后，齐鲁
晚报棋院和福建方面达成合作
意向，未来每个赛季的围甲联
赛，山东队都会将一个主场设在
福建，为福建棋迷带来中国最高
水平的围棋联赛，为棋迷献上精
彩的比赛。除了福建，下赛季齐
鲁晚报棋院已经确定将在西藏
和江西庐山设立两个主场比赛。
棋院希望在三位世界冠军的号
召下，更多地区的人能认识围
棋、了解围棋，从而爱上这项魅
力无限的运动。

“不仅是省外，还要走向国
外，我们明年主场就可能设在欧
洲。”据刘玮透露，齐鲁晚报棋院
欧洲分院已经于今年10月在欧洲
揭牌，并开始了围棋的海外普
及。据悉，齐鲁晚报棋院今后会
组织更多的赛事走出山东，走出
国门，这不仅是推广齐鲁晚报棋
院这块金字招牌，更是为中国围
棋的推广做贡献。

两个古镇
牵出新思路
齐鲁晚报棋院

主场运作奇招不断

在今年的围甲联赛
中，22轮联赛，山东队只赢
了10轮，胜率还未过半，其
中打成平手因主将负而输
棋的就有七轮。曹大元说，
这个赛季可惜的棋太多
了，而主将战绩简直可以
用“怪圈”来形容。

曹大元告诉记者，江
维杰自从夺得世界冠军
后，状态一直不是很好，所
以本赛季他担任主将比较
少。虽然周睿羊和范廷钰
在夺冠后状态也有所下

滑，但是在同时段，两位棋
手在国内大赛和国际比赛
的战绩都比较稳定，而一回
到围甲赛场，尤其是坐上主
将位，就总是棋差一招。“现
在棋手国内外的比赛很多，
但是我们绝对不能因此说
棋手在围甲下棋就不认真，
他们想赢是一定的，输棋是
很多原因导致的。”

上赛季山东队最后时
刻才保级成功就是因为主
将表现不佳，但是和本赛
季一比，今年居然更惨不

忍睹。本赛季，山东景芝队
的主将胜局只有八局，这
个数据和降级队伍差不
多。而亚军贵州队的时越
一个人就有 1 5场主将胜
局，这样的差距实在是太
明显了。尤其是周睿羊，本
赛季围甲11胜11负，其中
主将位上输了八局，范廷
钰联赛输了七场，四场是
主将战。曹大元也很无奈，
只能感叹，主将走入不胜
怪圈，在状态一般的时候，
连运气也来添堵。

无论是上赛季还是本
赛季，对于山东队来说最
头疼的除了主将不胜，就
是棋差一台了。要想在竞
争日趋激烈的围甲赛场争
冠，不仅要有稳定的主将，
还要有均衡的实力。

本赛季，在周鹤洋九
段离队之后，山东队引进
了内援曹潇阳和韩国外援
卞相壹，另外还派出了棋
院的签约棋手丁世雄，三
人轮番上阵。曹大元在赛

季结束后对这三人的表现
进行了点评，“作为新人，
曹潇阳和卞相壹的表现差
不多，相比之下咱们自己
的签约棋手丁世雄就差一
些，只赢了谢赫一盘。”不
过曹大元坦言，以现在围
甲联赛的形势，想引进实
力雄厚的内援是不太可能
的，而大牌外援不仅价格
不菲，还不一定能带来好
成绩，所以下个赛季的思
路还是会继续用新人。

丁世雄前段时间入
选了国少队，曹大元认为
这位小棋手明年的棋力
应该会长，不出意外会继
续跟队征战围甲。作为齐
鲁晚报棋院的棋队，主教
练曹大元还是希望能培
养自己棋院的棋手，希望
这些新人能在围甲中得
到锻炼。“成长有时候就
是这么痛，但是我们应该
给 年 轻 棋 手 成 长 的 空
间。”

主将胜负，就像走进怪圈

新赛季备战，培养后备力量

就在2013赛季开始之
前，山东景芝酒业队并没
有给自己非常大的压力，
但年初周睿羊和范廷钰夺
得了两个世界冠军，让即
将开始的围甲联赛变得不
那么平静。

2013年1月，周睿羊捧
起首届“百灵爱透杯”冠军
奖杯，成为中国第二位“90
后”世界冠军。3月，在四年
一届的应氏杯中，范廷钰
夺得冠军，成为世界最年
轻的九段。虽然这几位小
将已经具备登上顶尖舞台
的实力，但曹大元还是觉
得这幸福来得太突然。

一时间，山东景芝酒
业队拥有了三位“90后”世
界冠军，这样的青春风暴
让其他棋队羡慕不已，山

东队也被众多对手看作新
赛季围甲的夺冠热门，但
曹大元却不这么想，“去年
我们是倒数第二轮才保
级，其实阵容没有什么大
变化，所以说本赛季争冠
军有些过了，毕竟队伍中
还是差一台棋，但是争前
三还是有这个实力的。可
惜最后是典型的‘虎头蛇
尾’，要不是上半赛程的底
子，后半赛程的成绩绝对
是要降级的。”

联赛前几轮，山东队
的表现是不错的。尤其在
面对重庆和贵州两支队伍
时，山东队都挫败了对手，
在争冠形势上占据优势，
所以在七轮过后，山东队
登上了积分榜首，并且以
一波四连胜将对手甩开，

遥遥领先。这样的架势让
外界都认为拥有三位世界
冠军的山东队将继续强
势，冠军跑不了了。

可惜从第11轮开始，
山东队陷入了六连败的泥
潭，就连升班马广州队都
能从山东身上带走胜利果
实。因为连败，争冠对手悄
悄赶上，景芝只以微弱的
优势夺得半程冠军，并在
13轮后跌下领头羊宝座。
而六连败也没能唤回山东
队的状态，最后几轮山东
队战绩平平，最终以三连
败结束联赛。

曹大元说，在连败之
后，棋手们受到很大打击，
导致整个下半年都士气不
高，这也是后半段战绩不
佳的主因。

高开低走，棋队士气低落

本报记者 许恺玲

▲山东队的主场走遍了全省，主场活动
成为一大特色。

▲齐鲁晚报棋院欧洲分院在欧洲推广围棋。

▲围棋主场走出山东，迈向全国。
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